

I. MUNICIPALIDAD DE ÑUÑO A
SECRETARIA MUNICIPAL
SJBL/cab

ACTA CONCEJO MUNICIPAL
SESION EXTRAORDINARIA N° 4
22 DE MAYO DE 2023

En Ñuñoa, al día veintidos de mayo de dos mil veintitrés y siendo las 19:07 horas se inicia la sesión presidida por la Alcaldesa doña **EMILIA RIOS SAAVEDRA**. Actúa como Ministro de Fe doña **SARA JULIA BARRA LOPEZ**, Secretaria Municipal(S).

La sesión se desarrolla en la Sala techada del Palacio García, Av. Irarrázaval 4280, y se inicia con la presencia de los Concejales:

Sra. Alejandra Valle Salinas
Sra. Mireya del Río Baraño
Sra. María Eugenia Lorenzini Lorenzini
Sra. Maite Descouvieres Vargas
Sra. Deborah Carvalho Contreras
Sr. Camilo Brodsky Bertoni
Sra. Verónica Chávez Gutiérrez

Se recibieron las excusas de la concejala Daniela Bonvallet y del concejal Julio Martínez por temas de salud.

Asisten:

Sr. Fanny Quintanilla	Administradora Municipal
Sra. Jessica Cayupi Ll.	Directora DAJ
Sr. Gonzalo Aranguiz L.	Director SECPLA
Sr. Ignacio Zúñiga	Director de Seguridad Pública
Sr. Pablo Saldias U.	Traductor Lengua de Señas

En nombre de la comunidad de Ñuñoa se abre la sesión.

La alcaldesa procede a explicar cómo funciona la Audiencia Pública, la solicitud ingresó con tres representantes que van a tener la palabra para exponer todos sus puntos y después la Municipalidad tiene un plazo de 30 días para responder por escrito a los puntos y solicitudes que van exponer las vecinas y vecinos. En este caso los representantes fueron apoyados por 463 vecinos que firmaron esta solicitud. Esta instancia esta normada por lo tanto quienes tiene la palabra son solo los representantes, no hay espacios de palabras abiertas, sin perjuicio que después se pueda conversar si hay dudas, si hay comentarios y también se les dará el espacio a los concejales en caso de que alguno quiera hacer uso de sus tres minutos de palabra.



Los vecinos que expondrán son:

Sra. Paulette L'Huissier Escobar
 Sr. Rafael Cuadra Contreras
 Sra. Livia Rossana García Maldonado

Expone Sra. Paulette L'Huissier Escobar

Señala que es presidenta de la Junta N°13 Suarez Mujica y que está en esta instancia porque en conjunto con Rosanna y Rafael están representando a una parte que ha hablado poquito, que ha hecho poco ruido pero que sin embargo también tiene su opinión. Comenta que los vecinos y vecinas con los que hablaron desde que aprobaron la Audiencia, son parte de un grupo diverso de personas que están constantemente necesitando de atención médica en el Cesfam Rosita Renard y que por ende, están de acuerdo con la construcción de un nuevo Cesfam.

Comenta que es hija de adultos mayores y que a su mamá le tocó ser atendida en el Rosita Renard y fue muy bien atendida, sin embargo había problemas con la infraestructura ya que muchas veces tuvieron que esperar los exámenes fuera y estar esperando para poder pedir una hora, pero aun así su madre logró tener una buena atención y poder ser derivada según correspondiese, y estas son situaciones que se repiten, el de hecho de estar haciendo filas para poder tomar una hora, tener que esperar de pie o fuera de las instalaciones por los exámenes y eso ya es mucho, sobre todo para estos tiempos.

Estima que el Cesfam necesita más espacio y como es municipal ojalá un espacio que se alcance a rescatar ahora para invertir los fondos en realizar algo bueno, algo bonito tan bueno como lo que se ve en el Cesfam de Irarrázaval. Comenta además que mientras en Latinoamérica todo va en aumento, la educación, el progreso también lo hace la discriminación hacia las personas mayores porque se anda más rápido, porque todo pasa en un teléfono inteligente quedan excluidos, y esto también si el Cesfam se va a otro rincón quedarían excluidos porque de verdad los adultos mayores se desorientan, les bajan las defensas y un montón de cosas más, por eso la salud debe pensarse de manera integral, y ese tipo de salud solo existe en el sistema de salud pública chileno, lo que se conoce como atención preventiva.

Debido a diversas experiencias de vida, la vecina está muy agradecida de todos los funcionarios del Cesfam, que están haciendo la pega muy bien en cuanto al sistema de atención pública y además se adaptaron al Covid para ayudar a vecinos, pero no están trabajando en un lugar que les ayude a entregar todas sus competencias. Ejemplifica con que falta espacio y a veces está el profesional y no está el box, tienen que estar cambiándose porque falta lugar, dice que son más personas las que se deben atender, que la cifra creció al doble y ahora con los edificios que hay detrás del Cesfam esta cifra volverá a aumentar.

Dice que "nunca sobran Cesfams" y pocas veces hay autoridades interesadas en invertir en salud; por eso cree que hay que darle la



oportunidad a esos profesionales, a los abuelitos y a las treinta y ocho mil personas que son pacientes del Cerfam, ya que sería como un paso hacia la igualdad y de repente para la igualdad uno tiene que ser generoso y tener paciencia.

Expone el Sr. Rafael Cuadra

Comienza presentándose y diciendo que ha vivido en esta comuna desde el año sesenta por lo tanto creció acá, fue profesor del colegio Carmen Arriarán por 49 años.

Dice que quiere hablar del hecho de que hay más de 100 adultos mayores sentados suplicando para que les hagan un Cesfam, eso no es digno, por qué tienen que estar suplicando por algo que se merecen. Comenta que él tiene 69 años y sigue trabajando, y se pregunta que cómo va su salud, cómo controla su problema de salud, con el Cesfam, es ahí donde acude cada vez que tiene algún problema de salud; cuenta que sufrió un infarto y que en el Cesfam lo salvaron y hoy está aquí luchando y rogando por la dignidad de los adultos mayores, porque lo merecen, han entregado mucho a este país como trabajadores de distintas cosas, como personas dignas de una patria que les tiene que devolver todo lo que le dieron.

Menciona también a las personas que trabajan en el Cesfam, dice que él ha estado ahí cuando los doctores en la hora de colación han tenido que pasar delante de todas las personas para salir a un lugar a almorzar con la bandeja en la mano porque no tienen un lugar donde almorzar, los box son chiquititos cada vez se achican más y como dijo Paulette el doctor está el día lunes en el sector uno, después está en el 5 y después está en el 6, y tienen que estar esperando bajo una carpa con frío 7:30-8:00 de la mañana; comenta además que ha visto señoras con guagua estando ahí tipo siete de la mañana esperando que le den una hora para atender a su hijo que está enfermo.

Cree que hay que ponerse la mano al corazón y pensar que necesitan un lugar digno, dice que una vez a un alcalde de hace mucho tiempo le dijo en su cara que Ñuñoa tenía dos partes, el antejardín de Grecia para allá y el patio de atrás de Grecia para acá y él vive en el patio de atrás porque vive en las casas que están al lado del Cesfam, entonces ahora que están pensando en el patio de atrás y lo están hermoando, hay que luchar porque alguien los tomó en cuenta, porque son todos una comuna, no hay patio delantero ni trasero; señala que le da pena y sufre por lo descuidado que está el sector aledaño al Cesfam.

Cuenta que ya jubiló, pero sigue trabajando debido a que su jubilación es de profesor por lo que se ríe de ella, pero sigue trabajando porque le gusta educar, le gusta enseñar por lo que el Cesfam tiene que salir como sea, y si pierden ahora y no dan los votos, seguirán luchando hasta que lo puedan lograr, porque es una lucha que no pueden dejar y él, Rafael Cuadra Contreras, va a seguir luchando hasta el día que salga ese Cesfam.

Expone Rosanna García

Dice que es representante del Consejo de Desarrollo Local Rosita Renard, que es una agrupación que trabaja con el Cesfam y con la comunidad en conjunto y que quiere hablar de lo que ha significado toda esta lucha por tener un nuevo espacio para el Cesfam Rosita Renard que dignifica no sólo a los usuarios, sino que también a la gente que trabaja en él. El espacio en el cual hoy en día se



desarrolla el Rosita Renard ya no da abasto, es un espacio que está a maltraer, casi no tiene calefacción, en todos sus box en el invierno se pasa mucho frío no sólo los usuarios sino que también las personas que trabajan en él y este es un proyecto en el cual aquí se ha dicho "pongámonos de la mano en el corazón" y ella cree que la palabra es compartir, cree que sería muy lindo que fueran una de las primeras comunas en la cual en un espacio que es público, en que hoy en día se desarrolla un colegio, pudiera además desarrollarse la salud en un nuevo Cesfam, que esto sea un ejemplo para todo el país, para todos quienes hablan de democracia, para todos aquellos que hablan de inclusión, para todos quienes saben que cada vez la población se envejece más rápido porque no hay tanta gente joven, crecen los adultos mayores de hecho Ñuñoa es una de las comunas que tiene más adultos mayores.

Dice que hay que preocuparse, pero hacerlo de verdad con actos como este, que es la construcción de un nuevo Cesfam, desgraciadamente si este proyecto no da luz por lo menos van a pasar diez años para que pueda volver a pensarse en el nuevo Cesfam Rosita Renard porque no hay en Ñuñoa espacios públicos para poder construir este edificio, que sean generosos con el de al lado, con su vecino, con aquel que no conocen, para que pueda haber una mejor salud. Opina que en la comuna hay incluso la necesidad de un tercer Cesfam, que son palabras mayores porque el Rosita Renard atiende todo el sur poniente y el norte poniente y en el norte la gente casi no se atiende en el Cesfam porque le queda muy a trasmano, que ese es otro proyecto entonces hay que ayudar entre todos a que este proyecto pueda ser viable.

Intervención concejala Valle

La concejala comienza agradeciendo la presencia de tantos vecinos y vecinas a esta hora, agradece también a quienes hicieron la solicitud y expusieron, cree que es muy necesario que se escuchen, dice que ellos como cuerpo colegiado, como concejo municipal están claros de que a lo mejor la conversación no comenzó de la mejor forma y eso también hay que reconocerlo y como concejo lo entendieron y esa es la razón por la cual han decidido conversar con la mayor cantidad de vecinos y vecinas que puedan y en eso están; les gusta mucho escuchar cada una de las historias y agradece profundamente que vecinos y vecinas también hayan abierto de cierta forma su vida y su corazón para exponerlo en esta oportunidad. Dice que hay dos derechos que no se pueden poner en cuestionamiento ninguno de los dos, el derecho a la salud o el derecho a la educación, que son derechos fundamentales de los seres humanos sin que pudiesen uno ser más importante que el otro; y si bien Chile es una sociedad compleja, que estos últimos años seguramente se ha ido individualizando, cree que lo que han escuchado hoy día es que quedan chilenas y chilenos que piensan en todas y todos, le gustó mucho la palabra compartir, se queda con eso y agradece mucho estar aquí a esta hora para pensar en un futuro que pueda ser mejor para todas y todos

Intervención concejala Descouvieres

Comenta cómo ha sido el proceso personal cuando llega a la Tabla el tema del Cesfam y de la donación modal, y dice que ahí hace un contrapunto entre las necesidades y también el rol de fiscalizador, entonces le dijeron a la alcaldesa que era muy relevante escuchar a



todos los actores que están involucrados en esto porque cree firmemente en la participación ciudadana y tal como se ha dicho se partió mal en ese inicio, pero ha habido todo un proceso de escucha a apoderados, niños, niñas y estudiantes. No se puede hacer una contraposición de educación versus salud, ambos derechos son innegablemente indispensables para todos y todas, dignidad como se habló acá. Cree que las palabras generosidad y solidaridad son las que más reflejan esta situación. Dice que alguien habló del costo electoral y dicen que para qué se mete el gobierno comunal en esto cuando resulta tan impopular, pero estima que acá hay una mirada más ética, más de largo plazo que podría llegar a tener un costo electoral y eso le parece que es un acto de valentía que hay que abrazar. Desde su rol solo le queda mirar que esté todo en orden respecto de la donación modal

Intervención concejala Del Rio

Cree que las cosas más importantes se han manifestado y se han expresado en esta reunión que ella agradece, porque le parece muy importante que también apareciera con tanta fuerza el derecho a la salud; dice que a pesar de todo lo que aconteció en nuestra historia, en Chile siguen existiendo una salud pública y una educación pública y cree que están afirmando la necesidad de que estos derechos sigan vigentes. Le parece que es importante el afirmar estos derechos, el asegurarlos ambos. Expresa que efectivamente las alumnas del Liceo Carmela Silva merecen tener un precioso colegio lleno de jardines y con más metros de lo que la norma generalmente tiene, por supuesto maravilloso sería tener más sitios y que hubiera sitios que fueran cedidos porque efectivamente no es muy justo cómo se reparten los sitios que el estado y sus diferentes instituciones poseen; pero no es así y se enfrentan a un dilema de tener que encontrar una solución para los Cesfam de la comuna y reafirma que efectivamente los vecinos del norponiente también necesitan un Cesfam, por lo que hay que acudir entonces a los terrenos que hay, a los que se tiene acceso, cree que eso es solidaridad, esto es compartir y esto corresponde también a una mirada fraternal entre ñuñoínos.

Intervención concejala Chávez

Recalca que es habitante del sector sur poniente de la comuna, usuaria del consultorio y además fue apoderada también del colegio Carmela Silva Donoso. Dice que este fue un tema difícil al principio, un conflicto que se pudo haber evitado. Cree que quienes están presentes asistieron a excelentes reuniones con diferentes estamentos, incluido el director del Servicio de Salud Metropolitana Oriente quien pudo aclarar a las apoderadas representantes del Liceo la situación en comento, que el servicio no está disponible para hacer un gasto en terreno con lo que cuestan en la comuna, que son alrededor de 120 mil pesos el metro cuadrado, se comprende que los 4.000 metros cuadrados que requiere el Cesfam es una cantidad bastante grande.

Cree que el compromiso está en una decisión que sea lo más equilibrada y justa para todos y tener presente que los compromisos que adquiera esta administración se cumplan respecto del Liceo Carmela Silva Donoso, que si se llegase a construir el Cesfam el gimnasio sea de primera línea, unas canchas que se merezcan al



tremendo estudiantado que tiene el Carmela Silva, dice además que entiende la preocupación de las apoderadas, pero el compromiso tiene que ser serio y ella va a estar ahí para exigirlo.

Intervención concejala Carvallo

Comenta que efectivamente cuando se enteraron de este tema fue complejo y es conflictivo para ellas como concejales y también para quienes han trabajado con un enfoque de derechos de los niños, sin embargo también tiene que ver con su experiencia laboral que también trabajo con personas mayores y precisamente en esta municipalidad. Comenta que fue a terreno con las demás concejales conociendo más a fondo la situación y lo que se han encontrado es que efectivamente hay temas simbólicos que están a la base y que están en juego, es decir, siempre que se habla de infancia se habla de niño y niña, se habla también de adultocentrismo y de que usualmente y en la historia de Chile los niños han estado en un segundo lugar así como las mujeres, los niños y niñas están en una situación también de dependencia y de subordinación frente a un adulto, que no tienen capacidad tampoco de representación porque los niños no votan y no pueden escoger a su autoridades políticas, entonces están en una posición de menoscabo o de desigualdad, y desde allí es que existe por varias personas y profesionales una especial preocupación por niñas y niños y sus derechos, sin embargo al ir al colegio y ver cómo este está emplazado y ver también que las áreas verdes se mantengan que hay mucho allí que se puede trabajar y se puede mejorar, mejorar una cancha es mejorar la

distribución y la ocupación de esos espacios. La concejala dice que los derechos de los niños y niñas no están por sobre los derechos de las personas mayores, a quienes defienden los derechos de niñas y niñas eso también es un aprendizaje para ellas, no es que los niños valgan más que una persona adulta, que una persona mayor, es que niñas y niños al estar en una situación de subordinación sus derechos tienen que tratarse con mayor prisa y tienen que tratarse con un cuidado especial, lo mismo sucede con personas que tienen discapacidad sus derechos deben tratarse con un cuidado especial y en esa situación se encuentran muchas personas mayores no autovalentes, entonces se tienen que tratar con mayor urgencia pero no es que uno valga más que otro, de allí que los derechos no están en competencia ni jerarquía todas las personas son valiosas por eso que también apoya la construcción y sabe de la necesidad de la construcción de un Cefam.

Intervención concejala Lorenzini

Dice que han comentado que esto no empezó muy fácilmente pero se va a terminar bien, por eso están aquí y que ella ya tiene alegría en su corazón al respecto.

Señala que Paullette habló de que no hay que compararse con Suecia y Rafael dijo patio trasero y antejardín, comenta que ella se atiende en el Salvador Bustos, su hija trasplantada de médula ósea se hace muchas cosas en el Salvador Bustos y efectivamente con ellos hay que comparar y en ese sentido las casi cuarenta mil personas que se atienden en el Rosita Renard deben tener un espacio digno como dijo Rosanna, si esto no se aprueba ahora van a esperar diez años más para que se empieza a pensar y de ahí en la construcción ocurre otro



tanto tiempo, Rafael, el profesor jubilado, dice y se sabe que la salud pública chilena es de muy buena calidad y es por eso que todas las personas, especialmente las personas mayores tienen que tener esa salud que, más allá que digna, es la que corresponde, porque la salud es un derecho humano, la educación también lo es y ellos no van a faltar a los Derechos Humanos del colegio por ocupar un espacio que va a favorecer a tantas personas, así que si bien empezaron mal van a terminar bien.

Intervención alcaldesa

La alcaldesa agradece nuevamente por usar esta herramienta de participación ciudadana que es muy significativo para el municipio, para su vida democrática y política por lo que da las gracias por eso y por venir. Estas son las instancias en las cuales se va haciendo comunidad, haciendo comuna y se van haciendo también corresponsables del destino que comparten por vivir en Ñuñoa.

Antes de cerrar la alcaldesa quiere complementar con algunas cosas, dice que están en una situación muy compleja del punto de vista de la salud primaria en Ñuñoa, están en un momento en el sector público está creciendo y hay muchas otras comunas del país que tienen hoy día muchos más consultorios que Ñuñoa y que son más

vulnerables porque el 100% de la población se atiende en el sector público pero históricamente, y Ñuñoa ha sido una comuna donde la minoría de la población se atiende en el sector público, más o menos un 30%, ahora se están acercando al 40% y ya con esto están muy presionados, en particular el Rosita Renard que fue construido hace 40 años para 20.000 personas y hoy día está atendiendo a 40.000.

Comenta que cuando ella comenzó como concejala en el 2016 ya se hablaba de la necesidad de un terreno para construir un nuevo Cesfam y recién al 2023 se están pudiendo realizar las gestiones y esto porque resulta que la comuna está prácticamente edificada completa, el metro cuadrado es de los más caros de Chile y esa realidad los obliga a ser creativos, los obliga a buscar oportunidades donde no las hay y esa es una responsabilidad ética que tienen quienes lideran, por ejemplo un municipio, como hoy día le toca a ella.

Sobre el proyecto, dice que esta posibilidad se hace con la total convicción y total tranquilidad de que en ningún caso ni por un día las niñas y niños del Liceo Carmela Silva Donoso van a verse afectados en la posibilidad, por ejemplo, de acceder al gimnasio que tienen hoy día, porque se puede hacer una planificación que además incluya mejorar las instalaciones que ya tienen; quiere recoger las palabras de Rossana porque esto que partió como un conflicto, está convencida que va a terminar en una historia en la cual niñas y niños de la comuna y de otras comunas que estudian en el colegio, van a poder sentirse muy orgullosos de contribuir con un pedacito de su colegio, que es el 13% de lo que tienen hoy día, y que va a ser un cambio radical para casi cuarenta mil personas.

La alcaldesa además dice que se han jugado el pellejo por avanzar en esta urgencia y no es cómodo porque todos pueden hablar en el mundo de los ideales, todos quieren educación, todos quieren salud pero eso



baja en concreto, en la realidad en esta comuna, y en esta comuna hay una posibilidad que es esta. Los tiempos de la salud pública y de la construcción son largos, este es el paso cero, poder tener un terreno, luego viene un proceso de evaluación que la dirección de presupuesto asigne recursos, que el Ministerio de Salud nos autorice, y si todo sale bien, si se cuenta con los votos de concejales y concejales, vamos a poder avanzar, si todo sale bien en unos cuatro años vamos a poder tener un nuevo Cesfam y en paralelo se está buscando un terreno para poder tener un tercer Cesfam, ese es el compromiso. Y si no resulta, vamos a seguir trabajando para ponernos al día en la infraestructura pública de la comuna, porque no hay razón para que las personas que se atienden en el sistema público sientan que tienen peor acceso a la salud

Se levanta la sesión a las 20:00 hrs.



**SARA JULIA BARRA LOPEZ
SECRETARIA MUNICIPAL (S)**



**EMILIA RIOS SAAVEDRA
ALCALDESA**

baja en concreto, en la realidad en esta comuna, y en esta comuna hay una posibilidad que es esta. Los tiempos de la salud pública y de la construcción son largos, este es el paso cero, poder tener un terreno, luego viene un proceso de evaluación que la dirección de presupuesto asigne recursos, que el Ministerio de Salud nos autorice, y si todo sale bien, si se cuenta con los votos de concejales y concejales, vamos a poder avanzar, si todo sale bien en unos cuatro años vamos a poder tener un nuevo Cesfam y en paralelo se está buscando un terreno para poder tener un tercer Cesfam, ese es el compromiso. Y si no resulta, vamos a seguir trabajando para ponernos al día en la infraestructura pública de la comuna, porque no hay razón para que las personas que se atienden en el sistema público sientan que tienen peor acceso a la salud

Se levanta la sesión a las 20:00 hrs.



**SARA JULIA BARRA LOPEZ
SECRETARIA MUNICIPAL (S)**



**EMILIA RIOS SAAVEDRA
ALCALDESA**